

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2007)
Heft: 1720

Artikel: Suisse-Brésil : les illusions du libre-échange
Autor: Tille, Albert
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1024227>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Suisse- Brésil: les illusions du libre-échange

Albert Tille

La visite au Brésil de Doris Leuthard ne doit rien au hasard ou à un quelconque voyage d'agrément. C'est une étape dans l'offensive économique en direction du BRIC (Brésil, Russie, Inde, Chine). Le but stratégique de la Suisse est de conclure des accords de libre-échange avec ces cinq pays émergents appelés à devenir des poids lourds de l'économie mondiale. Pour Berne, le temps presse. Face à la difficulté des négociations multilatérales au sein de l'OMC les poids lourds du commerce mondial recherchent des débouchés dans les pays à forte croissance par des accords bilatéraux. Si la Suisse ne réagit pas, ses entreprises seront discriminées par rapports aux concurrentes américaines ou européennes (cf. Rapport sur la politique économique extérieure).

La stratégie paraît cohérente. Sa réalisation est une gageure. Prenons le cas des relations avec le Brésil. La Suisse voudrait accéder plus facilement à ce pays de 150 millions d'habitants qui protège son industrie par des droits de douane élevés. De son côté, le Brésil défend son industrie naissante et n'accepterait pas de lever ses protections pour accéder avec ses produits industriels au petit marché suisse déjà largement ouvert avec des droits de douane proches de zéro. Il est en revanche le plus vigoureux partisan de la libéralisation du commerce agricole au sein de l'OMC. Dans ses rapports bilatéraux avec la Suisse, son seul intérêt sera de vendre plus facilement ses produits agricoles, à commencer par la viande. Comment imaginer que, dans un face à face avec Brasilia, Berne puisse promouvoir des intérêts économiques qu'elle peine déjà à défendre dans les négociations multilatérales.

L'OMC est la cible privilégiée des altermondialistes et la bête noire de nos agriculteurs. Les indices d'un déblocage des négociations décelés à Davos représentent cependant un espoir. Malgré toutes ses faiblesses, l'Organisation mondiale du commerce reste le meilleur atout des petits pays, riches ou pauvres, qui perdent tout pouvoir de négociation lorsqu'ils s'aventurent dans des contacts bilatéraux. La Suisse est un petit pays. A l'OMC, elle s'allie avec le Japon pour défendre son agriculture et se cache derrière l'Union européenne pour obtenir l'ouverture des marchés industriels. La négociation d'accords de libre-change avec les Etats-Unis et autres pays du BRIC est plus une illusion de chineur qu'un véritable but stratégique.